

Columnas estatales

9 febrero 2024

SE COMENTA

Que con el anuncio de una inversión de 4 mil millones de dólares a través de diversos desarrollos industriales para la entidad en los próximos cinco años, la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, ha mostrado compromiso con la generación de condiciones para que haya al menos **600 mil empleos** más para la entidad. Fue evidente la importancia de este suceso con la presencia del Secretario de Gobierno, **Horacio Duarte**.

Se nota claramente la mano de la Secretaria de Desarrollo Económico, **Laura González Hernández**, cuyo trabajo ha dado grandes resultados tejiendo fino, pues el evento de colocación de la primera piedra de las instalaciones de la empresa **DHL Supply Chain** en el T-Mex Park, en **Nextlalpan**, resultó muy significativo. Se trata de acciones concretas más que planes y buenas intenciones, como se estilaba en el pasado reciente.

Que ayer, en el Palacio de Justicia de **Nezahualcóyotl**, el Magistrado Presidente del Poder Judicial, **Ricardo Sodi Cuellar**, dialogó con 70 abogadas y abogados del **Valle de México** sobre la operación de los juzgados **Colmena**, central de actuarios, certificación voluntaria y cursos de capacitación.

Excelente ejercicio de cercanía con los **litigantes** en el que registró propuestas y exhortó al trabajo conjunto para detectar áreas de mejora en los servicios, disipar dudas, explicar **procesos** y compartirles directamente los **proyectos** del tribunal. El objetivo, claro, es lograr un auténtico **acceso a la justicia**.

Que en ámbito electoral, mañana concluye el plazo legal para las precampañas y ahora se dará paso a las **intercampañas**. En el complicado calendario lo que sigue es que los partidos políticos terminen de definir sus **elecciones internas** y registren a sus aspirantes a presidencias municipales y diputaciones locales para salir al periodo de las campañas. Es decir, viene la etapa final de acomodados, amarres y algunas deserciones por berrinche.

Una etapa de la intercampaña local coincide con la federal, aunque esta concluye a finales de febrero. El **1 de marzo** arrancan las **campañas presidenciales** y al **Congreso de la Unión**; mientras que a nivel local seguirán las definiciones para **municipios y distritos**.

EN LOS PASILLOS

AFINARÁN LEY

Comentan que sería la próxima semana cuando los **líderes parlamentarios** de Morena, Acción Nacional, Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática, Partido del Trabajo, Verde Ecologista de México, Movimiento Ciudadano y diputados **independientes**, como integrantes de la Junta de Coordinación Política, se puedan reunir con la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, el tema prioritario a tratar sería lo referente a la Ley de Movilidad mexiquense, así como la **armonización** a la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo.

VOLVERÁN MULTAS

Aseguran que tras la cancelación de un programa **"Radar"**, que servía para mediar la velocidad de automovilistas, la Secretaría de Seguridad del Estado de México, **trabaja** en el **diseño** de una nueva estrategia para **multar** a quienes incumplan normas de tránsito. Las **estimaciones** son que después de junio, de nuevo se aplicarán **infracciones**. Ya **veremos**.

QUÉ MIEDO

Dicen que en el gobierno estatal alinea un **funcionario** a quien le quedan chicos los tres carriles centrales de **Paseo Tollocan**. Son dos motopatrullas las que le abren paso a tres **camionetas** suburban negras, custodiadas en la retaguardia por una pick up de la **policía** estatal. ¿De quién se tratará?

ALTO RIESGO

Cuentan que ante el incremento de **víctimas** por robo o fraude en la compra de autos por internet por medio de sus Redes Sociales, el gobierno municipal de Tultitlán **alertó** sobre el modus operandi de los **delincuentes**, pero también puso a disposición de la población, el Centro de Emergencia que da acompañamiento en la **transacción** y verifica autenticidad de documentos, que los **vehículos no** tengan reporte de **robo** y demás.



El sur mexiquense hace muchos años que está sumido en la violencia y el desgobierno, era una especie de secreto a voces y básicamente nadie hizo nada, hasta que la gente reaccionó, tomó el asunto en sus manos y se defendió.

Ahora, con una mujer al frente del gobierno y de origen de izquierda, por lo menos se observa voluntad de atender el problema a profundidad. De entrada, la gobernadora ha estado allá desde el primer día y no los ha soltado.

Sin embargo, esa es solo una parte de uno de los municipios en conflicto, bay mucho por hacer y ese es el plan.

Por lo pronto, pretenden instalar 2 bases de operación en el sur, la primera en Texcaltitlán, con policía estatal.

La segunda, será el tercer C5 del sur, que dará otro tipo de presencia, con tecnología y capacidad de reacción.

Sin embargo, lo cierto es que casi todo el Estado de México está con los pelos de punta viendo como este tipo de grupos se apodera de territorios completos ante la incapacidad de las autoridades de dar una respuesta contundente, en ningún nivel.

Además de esa violencia, en todas las regiones, también en mayor o menor medida, se desató la delincuencia común y si en lo otro el Gobierno Federal se quedó corto, en esto el gobierno local se vio muy rebasado, tanto que parecía estar desaparecido de ciertas regiones.

Así, el robo, en todas sus modalidades, el secuestro y la extorsión se volvieron el pan nuestro de cada día para buena parte de los mexiquenses, en especial en regiones en donde ya de por sí las autoridades municipales no ponían mucha atención.

Como resultado, la gente está harta, asustada, desesperada y, en especial, vulnerable, muy vulnerable. Esa es la peor combinación posible.

En este contexto, está claro que son las autoridades locales las que deben hacer frente y no tienen pretexto válido para la situación en la que tienen viviendo a los ciudadanos.

Es ya una constante saber del hartazgo de la gente, que por todos lados decide tomar el asunto en sus manos, ante la indiferencia o incapacidad de sus gobernantes.

En el Estado de México, por ejemplo, son varios los municipios en los que se ven mantas o bardas pintadas por los ciudadanos donde advierten que si atrapan a un delincuente lo lincharán.

Ahora, el gobierno del Estado tiene una nueva visión al mando de la gobernadora Delfina Gómez, que ha dado la muestra de que no se achica ni se hace a un lado. Esperemos que todo esto fructifique y pronto, porque es urgente para algunas regiones, que no pueden seguir esperando.

DOSSIER POLÍTICO

Futuro y prospectiva política

JUAN CARLOS VILLARREAL

LA PROSPECTIVA POLÍTICA no es una ciencia y podría decirse que tampoco es una disciplina, sin embargo, su aplicación desde mediados del siglo XX ha venido perfeccionándose al punto de convertirse en una herramienta metodológica cuando se trata de diseñar futuros.

ES BIEN SABIDO que en la jerga de lo político con frecuencia se dice que el futuro no se puede predecir, sin embargo, en la medida en que los actores políticos y las instituciones recurren a este tipo de herramientas para el diseño de futuros, se puede indagar en diferentes áreas del conocimiento para llegar a la conclusión de que la prospectiva es una herramienta indispensable para cualquier gobierno, partido político o gobernante con ciertos

visos de estadista.

DICHO LO ANTERIOR, no significa que sea infalible, de ahí su carácter no científico.

EN LA DÉCADA de los 80 el gobierno mexicano invitó a uno de sus grandes exponentes, para analizar el caso que comenzaba a ser atractivo en el mundo, que el gobierno de Carlos Salinas de Gortari impulsó bajo el concepto de “la difícil doble transición mexicana”. Esa transición se refería primero a la económica, que pasaba de un gobierno con economía cerrada a lo que luego se convertiría en globalización, este modelo se perfeccionó un par de décadas, y hoy se conoce como neoliberalismo.

LUEGO, EL OTRO enfoque de la transición política comenzó con los famosos acuerdos de la concertación, iniciada durante ese gobierno y quizá enterrada con el pacto por México del 2012

EN ESE ENTONCES Yehezkel Dror autor del libro *Enfrentando el futuro* analizó el caso mexicano y advirtió que, con independencia de lo difícil de esa doble transición, esta era necesaria para que México

saliera adelante en el escenario que ya se veía venir y que después de 40 años sigue dominando la escena mundial.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López Obrador nace de esa ruptura entre el modelo tradicionalista, proveniente del nacionalismo revolucionario, y la famosa llamada “disputa por la nación” que aludía al texto clásico de Rolando Cordera y Carlos Tello del mismo nombre.

LA CUARTA TRANSFORMACIÓN por supuesto que no es heredera de aquel diseño, ni de la peculiar perspectiva que se sintetizó en la frase de que, estaban preparados para gobernar por 24 años, que de hecho sucedió con diferentes variantes.

LO ANTERIOR VIENE a colación, porque en estos momentos el presidente utilizó una fecha simbólica para remitir a la cámara de diputados 18 iniciativas de reforma constitucional y otras 2 a leyes secundarias, que constituyen el paquete de cambios más importante de su sexenio.

QUITEMOS POR UN momento el tema de los escasos 8 meses que le quedan de gobierno, los pocos meses que restan antes de la elección y centrémonos en el

carácter prospectivo de la decisión. Al presidente le interesa por sobre todas las cosas mantener el poder y a partir del mismo tener las mayorías constitucionales que le permitan profundizar el cambio de régimen, aunque él ya no se encuentre en el ejercicio del poder; ese sería el escenario más probable.

SU SEGUNDO ESCENARIO probable es por supuesto ganar las mayorías, retener gubernaturas, ampliar el número de estas y si se puede, gobernar en las principales ciudades del país. Si lo consigue, el aderezo serán las reformas constitucionales que consigan este periodo, en las cuales la propia oposición ha adelantado que se sumaría a algunas. En este escenario el presidente habría logrado dejar un legado histórico.

POR SUPUESTO QUE también tiene un escenario ideal, que sería todo lo anterior, más un escenario económico favorable, la inauguración de obras simbólicas y el fin de un mandato terso.

LA PROSPECTIVA NO sirve para adivinar el futuro, es una herramienta para generar futuribles y en eso el presidente ha resultado ser bastante efectivo.

SALA DE CONSEJO

ARNULFO
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

Corrupción

La noticia causó revuelo, sobre todo en círculos administrativos y periodísticos: el gobierno federal desaparecerá los órganos internos de control (OICs) de más de 100 dependencias tanto del sector central como del paraestatal. La medida, que busca fusionar estos órganos en entidades especializadas por tema y no por dependencia, ha sido duramente criticada por considerarla como un debilitamiento en la lucha contra la corrupción en el país.

Y es cierto: a primera vista la noticia parece alarmante, en un país donde nece-

sitamos hacer más y no menos contra la corrupción. Sin embargo, sinceramente creo que la desaparición de estas estructuras no es necesariamente negativa. No porque no crea en el noble propósito que deberían perseguir, sino porque creo en él y, hasta hoy, los famosos OICs sólo lo han defraudado, demostrando ser ineficientes, ineficaces y caros. Los OICs surgieron en la década de los 90 con el objetivo de establecer una infraestructura institucional capaz de prevenir, investigar y sancionar la corrupción en el ámbito gubernamental. Se integraron entonces contralorías internas en absolutamente todas las agencias gubernamentales, con la esperanza de que su presencia erradicaría la corrupción. No ha sido así. El Índice Global de Percepciones de Corrupción 2023 de Transparencia Internacional revela una realidad desalentadora: México ocupa el vergonzoso lugar 126 entre 181 países evaluados.

Dicho de otro modo, los OICs no sólo han fracasado, sino que en muchos casos se han convertido en refugios laborales para personas dependientes de los jefes a quienes deberían fiscalizar y que, en vez de prevenir la corrupción, han contribui-

do a legitimarla, encontrando formas de enmarcar actos ilícitos dentro de límites legales, que protegen a sus superiores de cualquier responsabilidad posterior.

No sé si la nueva figura que propone el gobierno del Presidente López Obrador será efectiva. Lo que sí sé es que es correcto y urgente desechar lo que no ha funcionado en los últimos 30 años. Para nadie es ajeno que hoy, en cualquier dependencia gubernamental, realizar adquisiciones tan sencillas como la de un lápiz resulta tan complicado, que le cuesta más al erario el proceso y la burocracia, que el posible sobrepago en el que se podría incurrir durante la compra. Y encima, cuando hay irregularidades, tampoco se sancionan.

Yo creo profundamente en las instituciones, por eso no apruebo los procesos de desinstitucionalización irrazonados, pero en el caso de los OICs, ineficaces y cómplices, creo que se trata de una desinstitucionalización razonable, que deber dar paso a soluciones innovadoras para acabar con ese cáncer enquistado en nuestra sociedad, llamado corrupción. Y hasta aquí la reflexión patrimonial de tu Sala de Consejo semanal. ■



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- DGA atrae inversiones.
- Jóvenes Construyendo el futuro.
- Habrá cambios en listas.
- Ootro júnior al PRI.

Uno de los más trillados discursos de la derecha con los que quieren siempre espantar al electorado es que si ganan los candidatos de la izquierda (como lo hicieron siempre contra el ahora **Presidente Andrés Manuel López Obrador**) lo primero que harán será ahuyentar las inversiones privadas, principalmente extranjeras, y que éstas solo se dan si hay condiciones totalmente a su favor como "estímulos fiscales" (o sea, no pagar impuestos) y condiciones laborales muy deplorables para los trabajadores, con un mínimo de prestaciones laborales y salarios de hambre, sin embargo, la realidad es otra, y si a nivel federal la economía va bien, con inflación controlada y sin devaluaciones sino todo lo contrario, un dólar más barato que con el corrupto y vende patrias de **Peña Nieto**, a nivel estatal la situación mejora, y ayer la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** y empresarios anunciaron una inversión de 4 mil millones de dólares a través de diversos desarrollos industriales para la entidad en los próximos cinco años, y la generación de miles de empleos para la entidad, lo anterior durante el evento de colocación de la primera piedra de las instalaciones de la empresa DHL Supply Chain en el T-Mex Park, en el municipio de Nextlalpan. Ahí estuvo la mujer fuerte del gabinete en esa materia, la Secretaria de Desarrollo Económico, **Laura González Hernández**; **Horacio Duarte Olivares**, Secretario General de Gobierno; **Paulina Moreno García**, de Finan-

zas; **Carlos Maza Lara**, de Desarrollo Urbano e Infraestructura; y **Daniel Sibaja González**, de Movilidad, así como empresarios e inversionistas ... NOTAS CORTAS: Por cierto, **Norberto Morales Poblete**, Secretario del Trabajo, anunció el inicio del programa "Jóvenes Construyendo el Futuro" en el Estado de México con registro para centros de trabajo cuyos beneficiarios recibirán 7 mil 572 pesos mensuales en los municipios de Toluca, Naucalpan, Ecatepec, Texcoco, Chalco, Sultepec, Texcaltitlán, Tenango del Valle, Atlacomulco y Jilotepec ... En este espacio hemos comentado que aún no se definen, al menos públicamente, las candidaturas en las alianzas de la derecha y de la gobernante izquierda pero que los convenios de coalición y de candidatura común, referente a los partidos que "siglarán" en cada uno de los 125 municipios (y no 124 como dijimos por error en edición en una edición pasada) y en los distritos locales así como el género en cada uno de ellos, y, sin embargo, habrá cambios. Ya les iremos mencionando cuáles ... La presidenta estatal del PRI, **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, nombró a como presidente de Movimiento PRIMX a **Daniel Sámano Jiménez**, hijo del diputado federal y ex secretario particular de **Montiel, Miguel Sámano Peralta**. Sigue la "tradición" ... El líder estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc** hará un anuncio importante el próximo lunes ... El diputado local y muy posiblemente próximo candidato a presidente municipal de Naucalpan, **Isaac Montoya Márquez**, tuvo atención de invitar a los colegas periodistas a un encuentro en el Valle de México ... Feliz fin de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



El PRI se renueva con los mismos...apellidos

Es muy curioso el proceso de "renovación" que lleva a cabo la dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional, Ana Lilia Herrera Anzaldo, de la estructura política de ese instituto. Primero nombró coordinadores operativos con el séquito que le ha acompañado desde hace más de una década, que, si fueran tan buenos, pues ella fuera gobernadora del Estado de México, lo que se le ha negado dos veces, precisamente por la falta de operaciones.

Ahora, le entró a actualizar las dirigencias de las organizaciones adherentes del PRI mexiquense, en las cuales se deposita la responsabilidad de movilización social para la próxima elección. Lo malo, es que la "renovación" de esas estructuras se da echando mano de "pan con lo mismo", los mismos nombres, los mismos apellidos, u otros nombres, pero con los mismos apellidos. Como el perro que da vueltas y vueltas

tras su propio rabo.

El ejemplo más reciente fue la designación de Daniel Sámano Jiménez como dirigente del Movimiento PRI.MX, organización que supuestamente suma a jóvenes al PRI. Como su nombre lo indica, es una agrupación de las nuevas generaciones que tienen en las herramientas informáticas su principal canal de interacción con la sociedad.

¿Quién es Daniel Sámano Jiménez? Bueno, pues es hijo del diputado federal Miguel Sámano Peralta, exsecretario particular del exgobernador Arturo Montiel Rojas, ex coordinador del PRI en la legislatura local y presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados. Uno de los operadores políticos más eficientes que ha tenido el tricolor en el Estado de México.

También, por si fuera poco, Daniel Sámano Jiménez, es hermano de Miguel Sámano Jiménez, quien fue candidato del PRI a la presidencia municipal de Acambay, su

pueblo de origen, quien perdió en las urnas.

Si se trata de linaje político, pues Daniel Sámano Jiménez cuenta con un costal en la espalda, pero precisamente la base social del PRI de lo que está hartos es que todos los cargos directivos queden siempre en las mismas manos, en las mismas familias, en los mismos apellidos.

La dirigente estatal del PRI es una mujer muy capaz e inteligente, pero, parece, que el exceso de trabajo le está haciendo perder de vista que nadie puede obtener resultados diferentes, haciendo las cosas con los mismos.

Pedro Zenteno Santaella se va de campaña y deja al ISSSTE

El Doctor Pedro Zenteno Santaella dejará próximamente la dirección general del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), el cual encabeza desde el actual sexenio federal, donde ha demostrado ser uno de los mejores operadores del hoy presidente Andrés Manuel López Obrador.

Pedro Zenteno Santaella irá como candidato del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) a diputado federal por el Distrito 37, el cual integra a los municipios de Tepetztlán, Teoloyucán, Coyotepec, Villa del Carbón y Huehuetoca. Pedro Zenteno Santaella ya fue presidente municipal de su natal Teoloyucan y, en esa oportunidad, fue uno de los más votados y después de los mejor calificados en el Estado de México.

No hay que perder de vista a Pedro Zenteno Santaella, porque podría convertirse en el próximo coordinador de la fracción parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados del país. Su cercanía con López Obrador y el reconocimiento que le confiere la gobernadora Delfina Gómez Álvarez lo coloca en esa ruta.

Para rematar...

La encuestadora Demoscopia Digital dio a conocer los resultados del trabajo Alcaldesas Mejor Evaluadas del País, en el cual colocó a Mariela Gutiérrez Escalante, presidenta municipal de Tecámac, en el segundo lugar a nivel nacional, en la lista que encabeza Geraldine Ponce, alcaldesa de Tepic, Nayarit.

Lo único que resta credibilidad a esta medición es que en el noveno lugar aparece la presidenta municipal de Acapulco, Guerrero, Abelina López, quien, después del huracán "Otis" ya no puede ni salir a las calles del puerto porque no solamente la rechazan, sino la odian.

En Morena no han aclarado el destino de Mariela Gutiérrez Escalante, presidenta municipal de Tecámac, quien sin lugar a dudas representa un gran valor para el partido guinda, pues primero dijeron que sería quien encabeza la segunda fórmula de la coalición Morena-PT-Verde Ecologista, pero la información más reciente refiere que no, que será el partido del tucán el que ponga al candidato o candidata, que seguramente será su coordinador estatal, José Alberto Couttolenc Buentello.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Rescate al ISSEMyM sólo fue promesa de campaña que no llegará, al menos en el corto tiempo.
- Terminar contrato con empresas que distribuían medicamento, una razón del desabasto. ¿Suena a estrategia federal?
- Ni porque se acerca el tiempo electoral.
- Comentario del día: Sólo incertidumbre en la elección de candidatos para Toluca.
- En las dos alianzas se pelean por alcanzar la posición. En Morena puede estallar el descontento.
- En el PRI Paola Jiménez lo intenta de todas las formas y no convence.
- En MC son cinco, despunta Luis Felipe García
- Pregunta del día: ¿AMLO perderá el nombre o lo mantendrá? ¿En verdad la gente está contenta en todos lados como lo afirma?

LA SEMANA pasada habíamos comentado sobre la crisis por la que atraviesa el ISSEMyM y conforme pasan los días, parece más claro que el aparente rescate del instituto quedó en una lejana promesa de campaña.

El desabasto de medicamento llegó al extremo y eso que en otra época ya se había vivido el mismo problema, sólo que ahora parece más grave, los médicos ya no saben que recetar.

Definitivamente, el problema del desabasto es el que más recientes los derechohabientes, porque no les queda más remedio que comprar sus medicamentos o esperar.

Y esperar, significa dejar pasar por tiempo indefinido el tratamiento que les receta el médico, para otro momento en el que la administración decida que es tiempo, ya no digamos de rescatar, como tanto prometió la ahora Gobernadora, Delfina Gómez en campaña, por lo menos que opere al nivel que tenía cuando se fueron los ahora perdedores.

Por otro lado, el tema relacionado con los médicos tampoco se resuelve, muy por el contrario, también se ha recrudecido.

Cuando estaban aquellos, a los que tanto criticaron los nuevos funcionarios del Gobierno estatal y usaron las deficiencias del instituto para hacer campaña, ir al ISSEMyM y pedir una consulta con algún especialista era entrar a una lista de espera que se alargaba varias semanas y hasta meses.

Ahora con los nuevos funcionarios la situación es peor, porque existen espedialidades en las que los médicos definitivamente tuvieron que renunciar y ahora no es posible ni registrar una cita.

Ahora tienes que regresar hasta dentro de 3 meses, al menos, para que apenas se registre tu consulta o estudios y luego esperar varias semanas más para que te toque.

EL RESCATE QUE NO LLEGA

En días de campaña, la candidata, al tocar el tema del ISSEMyM, la promesa central era el rescate, rescate y más rescate.

Ahora, han pasado cinco meses y el rescate tarda en llegar, mientras tanto los derechohabientes que se ven en la necesidad de acudir al instituto deben esperar para que les surtan lo básico en medicamentos.

¿DONDE SE HA ESCUCHADO QUE TERMINAN CONTRATO CON EMPRESAS QUE SURTIEN MEDICAMENTOS PARA ADQUIRIRLOS CON OTRO PROVEEDOR?

¿En algún momento han escuchado que una

nueva administración llegaba al cargo y dejaba de lado a los proveedores de medicamento para comprar en otro lado?

En la Unión de Pensionados y Pensionistas circula un mensaje donde afirman que acudieron al instituto para que les aclararan la falta de medicamentos.

La respuesta fue contundente. Se debe a la cancelación de contratos con las empresas que antes surtían los medicamentos y es posible que se solucione el problema hasta dentro de dos semanas.

Así que los derechohabientes del ISSEMyM tienen prohibido enfermarse, tienen que suspender tratamientos o aguantarse hasta marzo y eso si en verdad cumplen el plazo.

Ni los tiempos electorales han hecho la diferencia, total el día de la votación es hasta junio. El rescate puede esperar y cumplirían con mantener en operación al ISSEMyM al mismo nivel que lo tenía la pasada administración.

COMENTARIO POLÍTICO DEL DÍA: INCERTIDUMBRE EN ELECCIÓN DE CANDIDATOS PARA ALCALDES EN LAS DOS ALIANZAS Y HASTA MC.

Tanto en el frente de la alianza encabezada por Morena como la del PRI-PAN, incluso en Movimiento Ciudadano, sólo existe incertidumbre en torno a la elección de quien será el candidato para luchar por la alcaldía de la capital mexiquense.

En Morena, todo apunta a que no entrara colado alguno, serán sólo los que militan en el instituto político, pero suenan hasta cuatro nombres.

La legisladora local, MÓNICA ÁLVAREZ que se ha mantenido en muy bajo perfil, por otro lado, con una estrategia completamente diferente se encuentra RICARDO MORENO que desde hace varios meses no deja de mostrar su interés en reuniones, entrevistas y mensajes en redes sociales.

Cierran el grupo el regidor MARIO CARDOSO, GERARDO PLIEGO e incluso CIRILO FACUNDO que se mantiene en su postura hasta el último momento.

Por el lado del PRI, luego de que evidentemente Raymundo Martínez quedara fuera de la jugada, los diputados locales y federales levantaron la mano. La mayoría ha mantenido una postura hasta mesurada excepto PAOLA JIMÉNEZ quien ha optado por una actitud hasta ofensiva con los de su partido y eso la tiene muy lejos de ser elegida.

El PAN no tiene voz, ni voto en la capital. Y ya saben a quién le deben el favor.

En Movimiento Ciudadano son 5 los que se mantienen en la misma postura, aunque despunta de manera especial LUIS FELIPE GARCÍA.

Falta mucho, pero en los dos frentes se presienten divisiones y hasta enfrentamientos o renunciadas. PAOLA JIMÉNEZ puede ser factor en el PRI pues todo apunta a que la negociación no entra en sus planes y menos su capital político.

¿Estaremos ante la posibilidad de una nueva traición en el PRI?

PREGUNTA DEL DÍA: ¿AMLO PERDERÁ EL NOMBRE O LO MANTIENE?

Para no variar, el presidente Andrés Manuel López Obrador mantiene su postura de hablar sobre la elección y ahora afirmó que confía que su partido siga en el poder gracias a que la gente está muy contenta en todos lados y hasta apostó que se deja de llamar Andrés Manuel si no es así.

¿AMLO perderá su nombre o lo mantiene? ¿Usted, su familia, sus amigos están muy contentos?

CUESTIÓN POLÍTICA

**MARCO A.
GARCÍA
GRANADOS**
garciagranados@hotmail.com



Samuel, titiritero de Máynez

El efecto envenenador de Samuel García hacia Jorge Álvarez Máynez, precandidato de Movimiento Ciudadano (MC) a la presidencia de México, comenzó a mover los reflectores en contra de Manlio Fabio Beltrones, uno de los priistas que, si llega al Senado, revertirá muchas de las iniciativas si Claudia Sheinbaum ganara las elecciones del

próximo 2 de junio.

Y es que tras la borrachera con su titiritero el sábado pasado en un palco de los Tigres en Monterrey, dejó en claro que la estridente campaña presidencial que había diseñado a través de la candidatura de MC, la endosó a su incondicional pupilo, Álvarez Máynez quien en estado etílico se envalentonó para, a través de un video, lanzar ofensas y burlas al otrora dirigente del PRI. Se atrevió a romper el orden establecido por el dueño de la franquicia naranja, Dante Delgado, en seguimiento a pie juntillas de los ordenamientos del aún mandatario norteño.

Tras lo mostrado en la grabación, fue criticado por el propio Beltrones a quien llamó dinosaurio de la política y éste le respondió que sólo alcoholizado se daba valor.

Y así sin empacho, sin ruborizarse, seguirá el trabajo sucio de Máynez como Caballo de Troya de Samuel García, quien debido a su frustración de no ser el representante de MC en la contienda presidencial mueve los hilos de su hoy marioneta favorita en contra de los re-

presentantes de su odiado PRI.

Al final, su hoy lacayo, en estricto apego a los lineamientos del dueño de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, llevará a cabo el trabajo sucio ordenado por López Obrador de restarle votos a la oposición encabezada por Xóchitl Gálvez, a quien pese a lo que se diga, es el rostro principal de la gesta que se desgaña para descarrilar la máquina guinda de Morena.

Por supuesto que, sin alianzas partidistas, MC tratará de amarrar su pase a los siguientes tres años para conservar el registro de esa patente de Corso que ganó primero como Convergencia por la Democracia, cuando Delgado Rannau, aún sentido con los priistas que fueron su bastión cuando fue gobernador de Veracruz, fundó como refugio de los que abortaron del esquema tricolor.

Ni con declaraciones estridentes ni tampoco con aparentes reacciones a lo criticable del gobierno lopezobradorista, Álvarez Máynez podrá levantar las acciones de la franquicia en mención. Su figura aún es diminuta y sin personalidad propia. ■



Elecciones violentas entre broma y carnita asada

Lo voy a decir así, friamente y con toda la responsabilidad que tiene quien esto escribe pero, ya ¡¡bájénle a la pinche violencia carajo!! No cabe, no, ni siquiera es aceptable que una aspirante a la presidencia sea atacada por una horda de ciudadanos, supuestamente mexicanos, que en Estados Unidos, son capaces de dejar sus empleos y responsabilidades para ir y agredirla verbal y físicamente. Es ahí donde le doy la razón a Donald Trump cuando se refiere a que “sólo

vienen a envenenar nuestras calles”. Los mexicanos allá son trabajadores pero, estos “golpeadores” ¿de dónde salieron? ¿Los enviaron? ¿Les pagan por ‘ensuciar’ el proceso?

En Fresnillo, Zacatecas, un comando armado asesinó a Juan Pérez Guardado, director de Desarrollo Social de ese municipio y cuñado del líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal. Igualmente, el dirigente estatal de Movimiento Ciudadano de Guerrero, Julián López Galeana, fue ‘levantado’ en Acapulco. Mire –dice el amanuense- durante las elecciones federales del 2021, fueron asesinados 89 políticos, de

los cuales 35 eran aspirantes o candidatos, mientras que en los comicios del 2018, fueron ejecutados 152, de los cuales 48 eran aspirantes o candidatos.

Y ahora, en este proceso en marcha, han sido asesinados Ricardo Taja, en Acapulco, aspirante de Morena a diputado federal; el regidor panista de Cuautla, Alfredo Lezama; Sergio Hueso, de Movimiento Ciudadano, que buscaba la candidatura a la alcaldía de Armería, Colima y David Rey González, aspirante por PRI, PAN y PRD al ayuntamiento de Suchiate, Chiapas.

Los registros de la consultora Data Cívica, revelan que de septiembre a noviembre de 2023, en el marco de estos comicios, ya habían ocurrido 81 asesinatos, seis amenazas, 18 ataques armados, 13 atentados, cinco desapariciones y ocho secuestros pero, a algunos les parece gracioso. El candidato de MC a la Presidencia, Jorge Álvarez Máynez y el gobernador de Nuevo León, Samuel García fueron capturados en un palco del Estadio Universitario durante el partido de fútbol Tigres contra Pumas. Los acompañaba el candidato al Senado de Sonora, Ernesto “Pato” de Lucas Hopkins. Un video muestra a Álvarez Máynez burlarse del gobernador García y borracho pide al INE que lo multen:

“Multa, multa, multa, por tramposo”. Y con ese tono de junior norteño amenaza a Manlio Fabio Beltrones... ¿Eso necesita México? ¿A bravucones alcoholizados?

Muchos suponen que el proceso 2024 será uno de los más violentos y ¿cómo no?! si tenemos estos ejemplos baratos de politiquillos y fanáticos sectarios. Y le diré algo más. No necesitamos a viejos políticos ni juniors políticos. No necesitamos a payasos haciendo shows ni escupiendo bufonadas. Necesitamos seriedad en esto porque, mientras en México nos están matando, los políticos prefieren echar carnita asada...

Colofón.- ¡Aguas! se está vaciando el tinaco

Toluca la está pasando mal por escasez de agua. Ya el municipio improvisó un programa de abastecimiento con pipas que usted puede solicitar incluso por sus redes sociales –y están muy pendientes, me consta- pero ¡ajojo! y cuidado con esto, hay colonias y barrios que tienen pozo y aún no les pesa el desabasto pero de esos pozos, muchos huachicoleros en pipas irregulares, están sacando agua y la venden hasta en mil 500 pesos por un tinaco, cuando su precio es de mil 800, pero por la pipa completa de 10 mil litros. Están sacando provecho de la necesidad y no se vale. Si los llega a ver huachicolando los pozos, denúncielos y mientras, por favor, cuidemos el agua. Ahí están las señales, hagamos caso...

Hasta otro Sótano.
Mi X @raulmandujano



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Desvíos y desvíos (Dos)

Resulta, el “reyecito” cuarta región de Almoloya de Juárez, Óscar Sánchez García, de verdad piensa y actúa como si pudiese estar por encima de ordenamientos y se mueve en el filo de la navaja...Así platicamos en la última entrega, sobre algunas peticiones de información hechas mediante transparencia. “Aquí va la historia contada a este alado con todo y documentos -que en su momento exhibiremos- y que arrojan el -modus operandi- así mero de Oscarito y su círculo rojo. Por principio de cuentas, en el municipio se utiliza el nombre de una empresa fantasma para desviar los recursos, mediante la aplicación de un “sostificadísimo” -dicen se los pidió la NASA- software para checar a los trabajadores del Ayuntamiento, vaya, para dejar constancia de su ingreso a trabajar, la hora y la dependencia o área. Ya se han de imaginar el costo, porque puede resultar que es un “petardo” de programa, pero lo venden como si fuera mitad ruso y mitad estadounidense. Bueno, el responsable de esto es un tal “Ingeniero”, mismo a quien califican de “cuaderno de doble raya” del alcalde y otros más lo dan como socio. “Haiga sido como haiga sido”, se llena los

Como se imaginarán, la respuesta fue nula, vaya, “Oscarín” se hizo que la virgen le hablaba

bolsillos de lana” ...Ante el incumplimiento a las peticiones, Ana Karen Rodríguez Quijada, titular de la Unidad de Transparencia del municipio informa mediante el oficio PMAJ/UT/491/2023, al comisionado presidente del INFOEM, al Doctor José Martínez Vilchis, se turnó al director de Administración, Lic. Christian Estrada de la Cruz, oficio del 8 de septiembre de 2023 para que proporcionara la información solicitada, “Información acerca de los costos de las impresiones de las credenciales oficiales de los servidores públicos del Ayuntamiento de Almoloya de Juárez, y los costos del sistema y máquinas checadoras, instaladas en la entrada principal y parte trasera de Palacio Municipal. (Cuánto le costó al Ayuntamiento) (sic). Como el área se hizo de la vista gorda, Rodríguez Quijada le pide la intervención al presidente para que se dé respuesta en calidad de URGENTE, el 11 de octubre del 2023. Como se imaginarán, la respuesta fue nula, vaya, “Oscarín”

se hizo que la virgen le hablaba y no se dio respuesta. Asimismo se solicita mediante oficio PM/AJ/UT/490/2023 del 13 de octubre, notificar a la Contraloría las acciones conducentes, pues no se dio respuesta al informe. Acción que sí fue realizada por el área de transparencia de Almoloya. Por supuesto, hay acuse de recibido en la presidencia, simplemente por las pistolas del alcalde -por lo menos eso parece- no se dio la respuesta completa y correcta a quien hizo la solicitud. Claro que hemos tenido acceso a la documentación y ya estaremos hablando de ella, de las fechas y los números de oficios girados por la Unidad de Transparencia. Ya le seguiremos, porque esto se pone bastante bueno. “Mira, de ti depende se destrabe este asunto, dime cómo te puedo ayudar. Para que no estemos peleando, me adelantas el porcentaje y una vez que cobres pues ya quedamos a mano”. ¿Te suena?...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.